

Triste cincuentenario.

## La lotería

Leyendo hace pocos días los Diarios del General Miranda de los años 1787-1788 <sup>(1)</sup>, publicados en 1929, entre tantos datos interesantes y observaciones oportunas y juiciosas como contienen, hallé el párrafo que voy a reproducir, aunque con ortografía y puntuación diferentes de las que tiene en el libro, con referencia a la visita que el mismo Miranda hiciera el 22 de enero de 1788 al *Stock-Hauset* o *Cámara de Inquisición* de la ciudad de Copenhague, capital de Dinamarca. Dice así:

«Volvimos al *Stock-Hauset* para ver el examen de algunos prisioneros. Nos recibió el Presidente Mr. Pitzler con suma civilidad, y me informó que el latrocinio era el crimen general en esta ciudad, y que su origen era en la Lotería, pues cinco sextas partes resultaban por ir a jugar a ella a fin de hacer fortuna, y que antes de semejante perniciosa institución apenas se conocía este delito. ¡Qué lección para los que están en el gobierno, si dignasen dar una vista de cuando en cuando para ver cómo están las costumbres del Pueblo, y reglar por allí sus leyes...»

Inmediatamente después de leer eso, voló mi pensamiento a los tiempos ya muy distantes, de mis primeros estudios en la carrera del Derecho, y recordé haber visto no sé en qué libro la exposición de los graves y trascendentales inconvenientes de la lotería como *institución pública*.

Sin duda que yo no pude entonces comprender la importancia de tal exposición, pues en Costa Rica

---

(1) Parra León Hermanos. Editorial Sur América. Caracas, Venezuela.